Vpe pág:

13/06/2025

Audiencia

# nin

### Como primer bloque de apertura en ENEO 2025

## "Volver a Crecer" sentó las bases sobre el futuro económico de O'Higgins y el país

El panel de inicio del Encuentro Empresarial estuvo conformado por líderes de los principales sectores productivos de la región y el país.



JOSÉ PABLO DOMÍNGUEZ: "LOS PAÍSES FRACASAN **POR LA FALLA DE SUS** INSTITUCIONES

José Pablo Domínguez, Gerente General Sudamérica ME Elecmetal subrayó el rol "clave" de las empresas en la sociedad, yendo más allá de la utilidad y el empleo, para aportar al desarrollo del país. Compartió la preocupación por el \*crecimiento mediocre\* que Chile ha experimentado. Domínguez centro su análisis en dos reflexiones: ¿Por qué fracasan los países? Y ¿Para qué somos buenos?, argumentando que los países fracasan por la falla de sus instituciones y criticó los 15 años de demora en proyectos mineros y la fragmentación política como frenos a la inversión y el desarrollo.

En cuanto a las fortalezas de Chile, el gerente de ME Elecmetal, destacó la importancia de la minería y la agricultura, especialmente en la Región de O'Higgins, proponiendo una oportunidad para el desarrollo conjunto y la generación de encadenamientos productivos que agreguen valor, como la expansión hacia maquinaria o servicios mineros.

El primer bloque de ENEO 2025 sentó las bases para una reflexión profunda sobre el futuro económico de la Región de O'Higgins y del país destacando los desafios de un entorno global cambiante y las oportunidades latentes en la colaboración, la innovación y la adaptación de los sectores productivos



I tema "Volver a Crecer" fue el punto central del primer bloque del Encuentro Empresarial ENEO 2025 en su edición número 10, que se llevó a cabo este miércoles 11 de junio en el Centro de Conferencias de Monticello, evento consolidado como el principal espa-

pública-privada. Esta cita, organizada por la Corporación Pro O'Higgins y con el patrocinio de SOFOFA, reunió a más de 1.000 participantes del mundo empresarial, emprendedores, ejecutivos, académicos, estudiantes y medios de comunicación, busca ampliar la mirada, desafiar los límites de lo posible y abrir nuevas oportunida-

cio regional de diálogo y articulación

Al dejar instalado el evento, Felipe Díaz, presidente de Pro O'Higgins, enfatizó el compromiso colectivo para construir un desarrollo sosteni-

des para proyectar una región que

avanza con inteligencia, propósito y

visión de futuro.

de ENEO 2025

ble, destacando la importancia de la innovación, una educación de calidad v un crecimiento con sentido.

Al mismo tiempo, Díaz subrayó la necesidad de una voz empresarial unida, activa y con visión de largo plazo para la región de O'Higgins.

RUBÉN ALVARADO: "PARTICIPACIÓN DE MUJERES EN LA MINERÍA HA **AUMENTO EN 15%** 

Rubén Alvarado, presidente Ejecutivo

de Codelco, destacó durante su intervención que esa empresa minera representa cerca del 16% del PIB de la Región de O'Higgins, y enfatizó el rol de la minería, particularmente del cobre y el litio, como minerales críticos para la descarbonización y el enfrentamiento del cambio climático.

Alvarado resaltó, la promoción del empleo local, con aproximadamente el 95% de la dotación propia de Codelco El Teniente y el 72% de



El primer bloque estuvo a cargo de la presidenta de Endeavor Chile, Kathleen Barclay,

#### KATHLEEN BARCLAY: "EL COMERCIO Y LA INVERSIÓN INTERNACIONAL SE HAN ESTANCADO"

El panel de expositores, en el primer bloque estuvo a cargo de la presidenta de Endeavor Chile, Kathleen Barclay, quien tuvo la responsabilidad de abordar los desafíos para el crecimiento en un mendo de constante cambios.

Señaló que, el mundo conocido desde la Segunda Guerra Mundial, se ha caracterizado por un desarrollo y progreso humano acelerado, con el comercio global creciendo 45 veces v el PIB mundial 80 veces entre 1950 y 2024, mientras la pobreza reducida del 38% al 8.5%, ya no existe.

Barclay abordó los desafíos para el crecimiento en un mundo en constante cambio. Desde 2008, el comercio y la inversión internacional se han estancado, impactando negativamente en el crecimiento global y las expectativas.

Algunos de los factores de incertidumbre que identificó Barclay, están: tensiones geopoliticas, ruptura del sistema multilateral, cambio climático, cambios demográficos, falta de liderazgo; así como también diversas oportunidades para el futuro, especialmente para la región de O'Higgins, tales como: diversificación y fortalecimiento de cadenas logísticas, mayor diversificación de mercados, transformación digital, entre otros.

Al término de su intervención Barclay con cluyó con un llamado a emprender, afirman-



do que la Región de O'Higgins tiene todo el talento, los minerales críticos, las tierras productivas, los vinos únicos y el acceso a energías renovables para



\$1.606.745 Difusión: Vpe pág: 5.000 85,25%

Fecha 13/06/2025 Audiencia: 15.000 Vpe: \$1.369.822 Tirada: 5.000 Vpe portada: \$1.606.745 Ocupación:





sus colaboradores provenientes de la Región de O'Higgins. Al mismo tiempo subrayó, la importancia de la inclusión de mujeres en la minería, habiendo aumentado su participación del 6% al 15%.

Mencionó el trabajo en conjunto con liceos técnicos y la corporación para capacitar jóvenes y desarrollar oficios para la minería. Además, destacó la compra de bienes y servicios a empresas regionales, que representó casi el 22% de las adquisiciones de El Teniente en 2024, y el compromiso con proveedores locales innovadores.

#### JUAN SUTIL: "CHILE ES UN PAÍS ENFERMO Y EN UNA CRISIS MORAL"

Juan Sutil, presidente de Empresas Sutil, describió un panorama "gris" para Chile, al que considera un "país enfermo y en una crisis moral". Criticó el mal uso de licencias médicas, escándalos de fundaciones, migración descontrolada, y una reforma tributaria y educativa que "estancó el país" y "dio pésimos resultados". Destacó la fragmentación política y la pérdida de seguridad física y económica. A pesar de esto, Sutil ve una "tremenda oportunidad" en la Región de O'Higgins, citando a empresas locales exitosas como Superpollo, Viña Sutil y Coa, que han trascendido internacionalmente. Sutil insistió en la necesidad de reescribir reglas claras y fomentar la confianza para la inversión. Abogó por la diversificación de mercados, mirando hacia el sudeste asiático e India, y la eficiencia hídrica en la agricultura a través de la tecnología de riego.

El presidente de Empresas Sutil, comparó la burocracia chilena con la agilidad en la obtención de permisos en Perú y Estados Unidos, subrayando la importancia de la colaboración público-privada. 25

#### GUILLERMO DÍAZ: "AGROSUPER CONTRIBUYE A DAR BUEN TRABAJO"

Guillermo Díaz del Río, Gerente General de Agrosuper, se identificó como ingeniero agrónomo y resaltó que Agrosuper emplea a más de 14,000 personas, contribuyendo a dar "buen y mucho trabajo" con foco en la región, y, enfatizó la importancia de la seguridad en todos sus ámbitos y el crecimiento sostenible.

Subrayó que la agroindustria es uno de los principales sustentos de empleabilidad en O'Higgins,

generando casi el 20% de mano de obra. Recalcó además, que la región es la más importante en Chile en

exportaciones de productos no tradicionales (fruta. agroindustria).

El gerente de Agrosuper abordó desafios como la atracción y fidelización de talento, la capacitación técnico-profesional,

la mejora de la productividad y la necesidad de desregular permisos, mencionando que en Chile los plazos de permisos suelen "patearse".













Pro O'Hi instaló la 10 Edición de